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El magisterio del papa Francisco nos llega como la voz 
de Cristo que ha sido transmitida por la Iglesia, de 
generación en generación, en comunión con el sucesor 
de Pedro, con el Papa. Juan María Laboa nos ofrece 
una descripción de las vicisitudes de cada sucesor de 
Pedro, con sus luces y sombras, visibilizando claramente 
la afirmación de San Juan: “Y la palabra se hizo carne”. 
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El humanismo cristiano permea toda nuestra cultura 
occidental. Antonio Rubio lo hace en esta obra de 
forma magnífica usando como recurso literario la geo-
grafía de Inglaterra y Francia. En diversas ciudades de 
estos países sitúa a personajes como Antonio Mancha-
do, Goya, Maritain, Proust… y en escenarios singulares 
nos presenta la intimidad de cada artista y literato 
desde una perspectiva humanista.
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Bert Daelemans SJ nos invita a encontrarnos con Cris-
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¿Quién de nosotros no ha experimentado alguna vez 
el placer de sentarse, en medio del ajetreo cotidiano, 
en un lugar apartado, reposar el espíritu, descansar el 
cuerpo y ponerse en las manos de Dios? Jesús Montiel 
dirige su mirada contemplativa a multitud de situacio-
nes cotidianas y, como él afirma, de rodillas sobre su 
banquito, pasa toda la vida por el corazón penetrado 
por el Espíritu Santo.
ISBN: 9788428839822 / PVP: 15,00 €
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compartidas y se 
comprometen a la 
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sociedad más justa y 
fraterna buscando hacer 
presente a Cristo entre los 
hombres y mujeres, 
siguiendo el ejemplo de 
María. 
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opiniones. 
 
 

S U M A R I O 

  

   SALUDO DE LA JUNTA 

 

Parece que en los últimos tiempos 
resuena aquel nacer de nuevo con 
el que Jesús perturbó a Nicodemo 
(Jn 3,5). 

El papa afirma que más que en una 
época de cambios, vivimos en un 
cambio de época. Se requieren, 
pues, odres nuevos para vinos 
nuevos (Mt 9,17). 

Son muchas las antorchas que se 
encienden y demandan nuestra 
atención: la creciente pobreza, el 
drama de la inmigración, los 
nuevos modelos de relación, la 
soledad de jóvenes y ancianos, el 
aumento de los problemas de 
salud mental, la pérdida de sentido 
en nuestra sociedad, la falta de fe 
de nuestros jóvenes, el deterioro 
de servicios básicos como la edu-
cación, la sanidad o la vivienda, el 
sufrimiento de nuestra Madre 
Tierra… Mientras tanto, el 
mensaje del Nazareno parece que 
no cala. Algo tendrá CEMI que 
decir en todo esto. 

Por otro lado, el camino sinodal 
nos está demandando una 
respuesta ante la necesidad de 
hacer de nuestra Iglesia una iglesia 
constructora de Reino y anun-
ciadora del evangelio de Jesús. Y 
en la misma línea, formamos parte 
de la Familia Marianista, y 
tenemos la responsabilidad de 
fortalecer nuestro caminar com-
partido para ser, juntos, signo real 
de lo que el Espíritu Santo quiere 
inspirar a su Iglesia. 

Quizá sea el momento de que, 
ante toda esta realidad, juntos nos 
preguntemos: ¿Qué quiere ser 
CEMI hoy? 

Convencidos de que no se agota la 
bondad del Señor, no se acaba su 
misericordia y se renuevan cada 
mañana (Lam 3, 22), os enviamos 
un abrazo profundo y fraterno. 
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EL BAÚL DEL ESCRIBA 

MI «MISA» EN 
EL MUNDO 

DIEGO TOLSADA PERIS 
CONSEJERO ESPIRITUAL 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

s más que probable que a 
muchos de vosotros este título 
os haya recordado uno mucho 

más conocido y profundo que estas 
líneas que siguen. En 1923 Teilhard de 
Chardin y su hermano jesuita Licent se 
hallaban en el desierto de Ordos 
(Mongolia) en unas excavaciones. 
Querían celebrar la eucaristía, pero 
no tenían pan ni vino. Entonces, 
Teilhard, sobre ideas y textos 
anteriores, creó su famosa “La Misa 
sobre el mundo”, texto que ha 
alimentado la espiritualidad de –me 
atrevo a decir- millones de creyentes 
desde entonces. Lo que ofreció 
Teilhard fue el mundo entero, como si 
fuera (¿acaso no lo es?) la ofrenda 
que recoge y simboliza el pequeño 
fragmento de pan y la pequeña 
cantidad de vino que ofrecemos en 
todas las eucaristías. 

Hace unas semanas y salvando las 
enormes diferencias, experimenté 
algo muy parecido, que quiero 
compartir, a riesgo de mostrarme 
algo impúdico y atrevido, con 
vosotros. 

 
Buenos samaritanos  

servidores de sus hermanos:  
el elevado número de sanitarios, 

casi todas mujeres. 

 

Os pongo en situación: en mi 
comunidad de Nuestra Señora del 
Pilar de Madrid comenzamos 
normalmente los días laborables 
haciendo media hora de meditación a 
las 6’30 de la mañana y luego 
celebramos laudes y eucaristía. Dada 
mi situación de salud, he quedado 
dispensado de la obligatoriedad de 
ello, dejando a mi criterio la 
asistencia. Rara vez estoy tan 
temprano en la capilla. 

Era uno de esos días, miércoles, 
posiblemente 8 de febrero y no 
participé en la eucaristía comunitaria. 
Y a última hora de la tarde tenía 

sesión de quimio en el hospital 
Gregorio Marañón. 

Las primeras horas de la mañana 
transcurrieron sin nada especial que 
reseñar, pero poco a poco (no fue una 
“inspiración” repentina) se fue 
abriendo camino dentro de mí la idea 
de que mi eucaristía de ese día podían 
ser las dos horas de la quimio. La idea 
y la convicción se fueron 
desarrollando lenta pero firmemente 
y la realidad –ya vivida bastantes 
veces anteriormente- se fue como 
“clarificando”. 

No iba a disponer de pan y vino en la 
sala del hospital. Pero durante dos 
horas iba a recibir en mi organismo 
sustancias muy elaboradas por la 
inteligencia y la técnica humana, cuya 
finalidad era producir sanación y 
mejora físicas de mí mismo. Detrás de 
ellas había todo un trabajo de la 
ciencia y la técnica que buscaba el 
bien, el mío y el de los otros treinta 
que estábamos en la sala y todos los 
que pasaban día tras día por ella para 
lo mismo. No era directamente pan y 
vino, sino algo mucho más complejo y 
material y su asimilación de dos horas 
un tiempo más largo que lo que dura 
el breve momento de la comunión. 
No era lo mismo, pero había 
semejanzas profundas, si sabía y 
quería “leer” el momento. 

Pero, a medida que avanzaron las 
horas, el cuadro se fue completando. 
No estaría, como ya he dicho, solo. 
Habría una “comunidad”, una 
comunidad de sufrientes, en la misma 
situación precaria y dolorida que yo, 
necesitados de ese “pan y vino” 
inyectado en vena o por catéter, que 
produciría, en principio, efectos en 
ellos. Una comunidad basada no en el 
conocimiento mutuo sino en la misma 
fragilidad y enfermedad. 

Y habría “celebrantes”, buenos 
samaritanos servidores de sus 
hermanos: el elevado número de 
sanitarios (la mayoría mujeres) que, 
con su buen saber, su eficacia y su  
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delicadeza nos ayudarían a cada uno a lo 
largo de la “celebración”. 

Y es así como la sala del hospital de día de 
oncología se trasformó esa tarde para mí, 
sin dejar de ser lo que era, en una capilla o, 
mejor, en un lugar sagrado donde pude 
celebrar la “eucaristía”, la presencia viva 
de Jesús dentro de todos y cada uno de los 
que allí estábamos y ese espacio 
hospitalario fue al mismo tiempo un 
trasunto de una comunidad que ofrecía, a 
partir del sufrimiento y la enfermedad de 
unos cuantos, el consuelo y la ayuda 
samaritana que todos los que colaboraban 
en ello podían ofrecer. 

Físicamente no había altar, ni velas, ni 
albas, ni misales, ni formas ni cáliz… Pero 
¿celebré la eucaristía? Sinceramente creo 
que sí. De modo distinto, también. Pero no 
ha sido, ni mucho menos, de las más 
rutinarias que he celebrado a lo largo de 
tantos años de cura. 

Termino. Si os lo cuento, es porque estoy 
convencido que hay muchas situaciones a lo largo de nuestros días normales que se pueden trasformar, si sabemos 
“mirar” y “sentir”, en auténticos sacramentos que traen a nuestro corazón, a través de nuestro mundo cotidiano, lo más 
profundo del amor de Dios. 

 

 

NOS REGALÓ UNA PALOMA 
 

En el principio, cuando Dios creó el cielo y la tierra, la 
tierra estaba desierta y vacía, había oscuridad sobre la 
superficie del abismo y el soplo divino se movía sobre la 
superficie del agua (Gn 1,1-2). 

Así, como sabemos de sobra, comienza la Biblia. 
Conviene que caigamos en la cuenta de cómo era la 
realidad que describe (la tierra): desierta, vacía, oscura y 
abismal… Solo un soplo (aliento, aire, espíritu) la 
sobrevuela. ¿Será capaz de hacerla habitable? ¿De 
transformarla de caos en cosmos humano? El autor del 
Génesis nos dice que sí: que la Palabra de Yahvé irá 
poniendo orden y vida en ese magma aparentemente 
ingobernable. Espíritu y Palabra. Los dos elementos 
claves que, a lo largo de una compleja evolución, 
desembocarán siglos después en el Verbo que pone su 
tienda entre nosotros y en el Espíritu que desciende 
sobre los discípulos de Jesús.  

Podemos tener la sensación de que el caos inicial sigue 
casi igual, incluso aumentado por la intervención 

humana a lo largo de tantos siglos, que apenas hemos 
mejorado, si no es que hemos empeorado.  

Y, sin embargo, si seguimos la actuación de ese soplo, 
de ese espíritu a lo largo de las páginas de la Biblia, 
vamos viendo cómo, malgré tout, va sacando adelante 
horizontes nuevos de bondad a los que el ser humano 
es invitado, incluso (y me atrevería a decir 
especialmente) cuando parece que todo está perdido. 

Nos situamos ahora históricamente em los siglos VIII-VII 
a. C. Los reyes de Samaria y Siria quieren obligar a Ajaz, 
rey de Israel, a aliarse con ellos contra los asirios. Isaías 
le insiste al rey que su sola confianza debe estar puesta 
en el Señor, que le dará un hijo, un germen, un pequeño 
brote sobre el que reposará el Espíritu, otorgándole siete 
dones: sabiduría, discernimiento, consejo, fortaleza, 
ciencia, conocimiento y temor del Señor, lo que le 
permitirá gobernar en el futuro al pueblo según la 
voluntad de Dios, abriendo así una era de justicia y de 
paz universales (es el famoso pasaje de Isaías 11).  

                                                                                                                                                                                  BOLETÍN CEMI. MAYO 2023   
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El Espíritu, a través de ese brote inesperado, restaura la 
realidad entera tal como Dios la pensó y la hizo al 
comienzo. Todo depende de ver, a través de esos dones, 
esa realidad según la ve el mismo Dios. ¿Imposible? Tal 
vez no. Muy difícil. Sí, sin duda. Necesario, también. ¡Y 
qué envidia! 

De nuevo pasan siglos y un día, en una casa modesta de 
Jerusalén, que tiembla desde sus cimientos, un grupo de 
mujeres y hombres sienten que sobre ellos descienden 
una fuerza y una luz tan potentes que los transforman. El 
miedo se trastoca en valor, sus ojos ven la realidad según 
el plan de Jesús de Nazaret y se entregan sin vacilar a él, 
hasta enfrentarse abiertamente a las más altas 
autoridades judías y siendo capaces de vencer palizas y 
cárceles. Lo que habían empezado con Jesús en Galilea, 
se va extendiendo por el mundo que tienen a su alcance. 
La palabra clave para mí es “osadía” (parresía en el 
original griego), arrojo, valor… Y ellos nos dicen una y 
otra vez que ha sido el Espíritu del Nazareno quien los ha 
cambiado de tal modo. 

Tan solo unos pocos años antes de que Lucas nos contara 
todo esto, Pablo ya había recurrido a toda su fuerza y su 
comprensión del misterio de Jesús para hablarles a los 
cristianos gálatas de origen pagano de la libertad 
cristiana. Por influencia de cristianos de origen judío 
convencidos de que, para ser cristiano, había primero  

que circuncidarse y observar la Ley judía, habían 
aceptado el planteamiento. Pablo se indigna y lo más 
suave que los llama es “insensatos”. Para ser cristiano, 
basta con aceptar a Jesús y vivir el Evangelio. Más en 
concreto, supone simplemente vivir el fruto (así en 
singular) que el Espíritu del Resucitado da en quien lo 
acepta. Ese fruto es ir por la vida con un “compuesto” de 
amor, gracia, paz, paciencia, espíritu generoso, bondad, 
fidelidad, humildad y dominio de sí.  

Cuatro momentos de la acción del Espíritu: somos 
creación de un Dios bueno que con su soplo de vida nos 
pone en un mundo, un cosmos, no en el caos. Los dones 
de ese Espíritu nos proporcionan un profundo 
conocimiento experiencial de la realidad en los 
momentos de crisis y nos permiten vivir en paz y 
reconciliación con todos y con todo. Más tarde nos 
llenará de fuego y valor para encontrar en Jesús el 
sentido de la vida y anunciar ese Evangelio a todos. Y, por 
último, el fruto que produce en la vida de quien se deja 
llevar por él es la libertad de los hijos de Dios, que no 
están atados a nada sino al amor. 

Esto ha quedado muy teórico, demasiado serio. Ayer 
cayó en mis manos un libro ya con algunos años de 
Alberto Iniesta. Y con su sensibilidad habitual, recoge un 
breve poema de Horacio Guaraní, que resume mucho 
mejor todo lo que os quería comentar: 

 

Le regalé una paloma 

al hijo del carcelero. 

Dicen que la echó a volar 

tan solo por verle el vuelo. 

¡Qué hermoso va a ser el mundo 

del hijo del carcelero! 
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NUESTRAS FIRMAS 
DIOS DE BRAZOS 
ABIERTOS 

PELU RODRÍGUEZ 
COMUNIDAD SUEÑO DE JACOB 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

e pequeño me enseñaron que Dios estaba en el cielo, así como muy 
lejano, inalcanzable, un Dios que desde su atalaya observaba nuestro 
comportamiento y nos juzgaba. Un Dios que no tenía cabida en la vida, 
un Dios que solamente podías encontrar en la iglesia. 

Con el tiempo, me di cuenta de que Dios era un Dios más cercano, un Dios al 
que tenías que hacer un hueco en tu vida, un Dios que se interesaba por ti. 

Un Dios con los brazos abiertos.  
 

He descubierto que Dios  
no solo es Padre y Madre,  

sino que también es Abuelo. 
 

No sé si habéis estado en Berlín, pues allí junto a la iglesia destruida han 
levantado una iglesia moderna presidida por un Cristo sin madero y con los 
brazos abiertos acogiendo a todos sin excepción, un Dios que te quiere como 
a amigo cercano. 

Y pensando en ese Cristo tan cercano y también en mis cuatro nietos, he 
descubierto que Dios no solo es Padre y Madre, sino que también es Abuelo. 

Un Dios abuelo de pelo cano, sonrisa eterna y brazos abiertos. 

Los abuelos siempre estamos con los brazos abiertos para achuchar y abrazar 
a nuestros nietos, a pesar de que alguna vez nos la hayan jugado, pero es tan 
grande el cariño que les tenemos, que muchas cosas se te olvidan cuando los 
ves y te sonríen, cuando se acercan corriendo a darte un achuchón pues en ese 
momento solo piensas en la felicidad que tú les das y ellos te dan. 

Cuando tienen dificultades o tienen que cruzar la calle, se acercan a ti 
buscando protección y siempre se agarran a tu mano, siempre confían ti, pues 
tú les das seguridad. 

Pues Dios es así. 
Y así lo veo yo, acompañándonos en nuestro caminar por la vida, cogiéndonos 
en sus brazos amorosos cuando las fuerzas flaquean y no podemos caminar. 
Un Dios que no se esconde en el sagrario, sino que está donde tú estás. 

¡¡Qué maravilla y qué alegría saber que Dios además de Padre y Madre es 
abuelo!!! 
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NUESTRAS FIRMAS 

EN BUSCA  
DE UN TEMA 

ALBERTO MARTÍNEZ GENIQUE 
COMUNIDAD TOMÁS MORO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 omo las demás cemitas, también yo he recibido la siempre amable 
invitación que Pelu nos hace para enviar una colaboración digna de 
aparecer en el próximo Boletín. 

 Y aquí empieza a dar vueltas la imaginación, buscando un tema que 
pudiera tener algún interés para más lectores que el propio Pelu.   

 De acuerdo con experiencias anteriores, pido a quien corresponda que 
un ángel me inspire el asunto que luego desarrollaré como pueda. Claro, lo 
primero que se me ocurre es reiterar que lo mejor que se puede hacer, en toda 
circunstancia, es dejar que el Espíritu disponga de la libertad y los recursos de 
todo tipo, que él mismo nos ha dado, para que actúe en uno y así éste escriba 
lo que sea más oportuno. En esta ocasión, me parece que el ángel me dice que 
ya está todo escrito (en el Evangelio, me parece entender) y lo que hace falta 
es que los cristianos, empezando por muchos obispos, se tomen la molestia de 
leer. 

 Ah, bueno… el tema de los obispos es siempre muy socorrido, pero, 
está ya muy tratado y, además, no quiero hablar de los obispos, ni bien, ni mal 
(no sé qué es más fácil o difícil) Pero en relación con los obispos, está el 
importante tema de nuestro compromiso como cristianos, seguidores de 
Cristo, de colaborar en la siempre necesaria renovación de la Iglesia y su 
adaptación al momento histórico que nos ha tocado vivir. Lo de “Ecclesia 
semper reformanda” creo que es un clásico y que se escribe así. Lo de 
adaptarla a nuestro tiempo es cosa del Concilio Vaticano II que terminó en 
1965… “prestar atención a los signos de los tiempos” … 

 En realidad, a Jesús lo que le preocupaba era la construcción del Reino 
(el de Dios, evidentemente, los problemas de los Windsor o los Borbones son 
de otros reinos). Sin duda, en la construcción de la Iglesia, también, su Espíritu 
quiso ayudar, pero “los hombres” (sí, los varones) entendieron que ellos lo 
sabían todo y, claro, metieron la pata en múltiples ocasiones (sin dejar de 
afirmar que estaban en posesión de la Verdad e inspirados por Él…) 

 

A Jesús lo que le preocupaba 
era la construcción del Reino 
(el de Dios, evidentemente, 

los problemas de los Windsor o los Borbones 
son de otros reinos) 

 

A los cristianos, a menudo, nos han preocupado otras cosas, aparentemente 
más “santas”: dar gloria a Dios, levantar templos en su honor, ser buenos e 
incluso perfectos, practicar sacrificios y mortificaciones, celebrar brillantes 
celebraciones litúrgicas, imponer nuestras convicciones teológicas, ser muy 
rezadores y, sobre todo, “cumplir con el sexto” … 

Así, entre tanto, muchas veces hemos olvidado que la gloria de Dios consiste  
en que el hombre viva; que los seres humanos somos templos vivos de Dios; 
que bueno sólo es Dios; que quiere misericordia que no sacrificio; que el culto 
que desea consiste en ayudar al huérfano y a la viuda, atender al pobre, al 
enfermo, al preso y al extranjero; que aconseja la oración discreta con la 
puerta cerrada; que no tengamos a nadie por padre ni maestro, sino a Él, y que 
recordemos la actitud de Jesús con la adúltera… 

No, todo esto no puede ser el tema. Demasiado para mí. 
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Pero lo de la construcción del Reino y la renovación de la 
Iglesia, sigue ahí. Además, nuestro querido obispo de 
Roma, el papa Francisco, ha querido ponerlo en primer 
plano con lo de la “sinodalidad”.  

Sin embargo, esta vez voy a confiar en los obispos y no 
pisarles la solución. Todos, o mejor, un grupo de ellos 
decidirá, en octubre de 2024, lo que “todos” habremos 
pensado que es necesario y deseamos cambiar, para que 
la Iglesia enderece su camino y cumpla mejor con su 
misión.  

Así, que no me vale como tema… pero, y ¡cómo no se me 
había ocurrido antes! En la Iglesia y fuera de ella, el tema 
más actual y controvertido es… el de la mujer. ¿La 
ordenamos o no?  La verdad es que los varones siempre 
la hemos tenido a nuestras órdenes. Y San Pablo no 
ayudó en este asunto. Pero, no voy a entrar en el tema, 
personalmente creo que un adecuado desarrollo del 
concepto y del papel que corresponde a la comunidad 
cristiana permitiría superar las dudas y los bloqueos 
derivados del machismo y el clericalismo ancestral. 

Mi experiencia en CEMI me ha hecho comprender que, 
junto con el fenómeno de la vida, la comunidad cristiana 
es el sacramento con mayor carga significativa de la 
presencia de la Palabra de Dios en este mundo. Ella es 
también la fuente de la que brotan los testigos y 
seguidores de Jesús que, coherentes con su vida 
cotidiana y autenticidad, celebran en su seno 
comunitario dicha presencia. Conciliación de oración y 
acción, espiritualidad y compromiso social. 

 Con gusto escribiría de una mujer: María de 
Nazareth. La esposa de José, que aceptó engendrar a 
Jesús (el Hijo de Dios), contribuyó a su educación y 
maduración humana, le acompañó a lo largo de su vida, 
permaneció al pie de la Cruz y nos aceptó como hijos 
adoptivos. Ella inventó la “sinodalidad” cuando reunida 
con los seguidores de Jesús les enseñó a abrirse y a ser 
dóciles al Espíritu…  

También, siento que es un tema que me supera, además 
de María ya escribí algo para el Boletín (cfr.nº106, abril 
2016). Por eso, sólo me permito repetir algo de lo que ya 
decía entonces, recordando la Evangelii Gaudium.  

Mi experiencia en CEMI  
me ha hecho comprender que, junto con el fenómeno 

de la vida,  
la comunidad cristiana es el sacramento  

con mayor carga significativa  
de la presencia de la Palabra de Dios  

en este mundo. 

Como ponía de relieve nuestro Francisco de Roma, “Al 
Señor no le agrada que  falte a su Iglesia el icono 
femenino. Ella, que lo engendró con tanta fe, también 
acompaña al resto de sus hijos, los que guardan los 
mandamientos de Dios y mantienen el testimonio de 
Jesús”  

Contemplativa del misterio de Dios en el mundo, en la 
historia y en la vida cotidiana de cada uno y de todos. 
Mujer orante y trabajadora en Nazareth, es también 
nuestra Señora de la prontitud, que sale de su pueblo 
para ayudar a los demás sin demora.  

Todo ello son palabras de Francisco, que añade:  

“Esta dinámica de justicia y ternura, de 
contemplar y caminar hacia los demás, es lo 
que hace de ella un modelo eclesial para la 
evangelización”  

Evangelii Gaudium, 288 

Es así, con María, estrella, modelo y Madre, como 
entendía entonces y sigo entendiendo ahora, como creo 
que podemos sumarnos eficazmente a la revolución de 
la ternura, preconizada por Francisco de Roma, con el 
estilo mariano propio también de CEMI y de la Familia de 
María. 

No encontré el tema que buscaba, pero, por hoy se me 
acabó el papel.
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NUESTRAS FIRMAS 
VIVIR CON 
SENTIDO 

IÑAKI SARASÚA 
COMPAÑÍA DE MARÍA 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

odo ser humano lleva inscrito 
en su ser la aspiración a vivir 
con sentido. Conviene 
distinguirlo de vivir consentido, 

evitando el equívoco de muchos 
padres en los primeros años de 
crianza. Para ir aprendiendo a cumplir 
esa honda aspiración, casi todos 
tenemos la suerte de contar con los 
cinco sentidos. Son, sin duda, una 
excelente ayuda. Pero bastante 
insuficiente, a mi modo de ver. Así 
como son siete las letras que se 
necesitan para escribir la palabra 
sentido también son siete los días de 
la semana, siete las maravillas del 
mundo… Por algo es siete el número 
bíblico que simboliza lo completo. Por 
eso, defiendo que al ser humano no le 
bastan los cinco sentidos, sino que 
necesita de otros dos sentidos básicos 
para ser pleno y feliz, para vivir con 
sentido: el sentido común y el sentido 
del humor. 

Al ser humano 
no le bastan los cinco sentidos, 

necesita de otros dos: 
el sentido común 

y el sentido del humor. 

A modo de cimiento del edificio yo 
diría que está el sentido común. Bien 
entendido, claro está. Porque común 
en este caso no significa “corriente o 
vulgar” (ya que es un sentido bien 
valioso y preciado), ni tampoco 
“compartido por todos” (por algo se 
dice que es el menos común de los 
sentidos), sino que se llama así 
porque es el sentido “de lo común”, 
de lo comunitario, de lo que nos une. 
La sabiduría de hombres y mujeres de 
tantas culturas y religiones muestra 
que hay un hilo conductor que nos 
vincula por dentro, a no ser que lo 
cortemos de raíz y perdamos la parte 
de savia común que nos tocó. Por eso, 
el sentido común tiene que ver con lo 
natural, con nuestros antepasados de 
las cuevas, con la protección mutua 
para sobrevivir, con el instinto para 
detectar el peligro, la estupidez 
amenazante, la injusticia, etc. En 
consecuencia, si no cultivamos y 

desarrollamos este sentido, seremos 
individuos, pero no personas. 

Y a modo de tejado, completando y 
culminando el edificio de los sentidos 
creo que está el sentido del humor, 
que tanto nos ayuda a vivir realmente 
como humanos. Los animales no 
tienen humor – como tampoco 
buscan sentido – porque no lo 
necesitan. El sentido del humor es un 
modo específicamente humano de 
enfocar y de tomarse la vida, que pide 
un cierto punto de madurez personal 
y que, por eso mismo, se puede 
agudizar y mejorar con los años. Solo 
tiene sentido del humor quien es 
capaz de salir de uno mismo. Y ello le 
permite, entre otras cosas, reír a 
menudo, sonreír casi siempre, reducir 
el miedo y la ansiedad, estabilizar el 
estado de ánimo, relativizar las cosas, 
facilitar la comunicación, liberar la 
creatividad, mirar con ternura y tratar 
con paciencia a las personas…. y 
mantener la esperanza.  

 

Me parece bien hermosa la tarea de 
educar – empezando por educarse 
uno mismo – para vivir con sentido, 
cultivando muy especialmente el 
sentido común y el sentido del humor. 
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TESTIMONIO 
¿CÓMO VIVO 
YO LA PASCUA? 

Mª PILAR NASARRE 
COMUNIDAD TOMÁS MORO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ace días el párroco, de la 
parroquia en la que colaboro, 
me pidió que escribiera sobre 
este tema para el boletín 

parroquial. Entonces pensé: Yo soy 
más de Adviento y Navidad, 
esperanza y vivencia del Dios con 
nosotros, que, de la PASCUA, paso de 
muerte a resurrección. Pero durante 
estos días lo he estado meditando y 
os comparto cómo vivo yo la PASCUA. 

Lo primero que quiero comentar es 
que he vivido muchas Pascuas a lo 
largo del camino de la vida y lo que 
ahora voy a expresar es la de ahora, la 
de principios de abril del 2023. 

Hoy es Sábado Santo, cuando tengo 
un rato tranquilo para escribir. No es 
fácil expresar lo que vives, lo que 
piensas, lo que tienes en el corazón. 

Ayer día de Viernes Santo he vivido el 
recuerdo de la Pasión y Muerte de 
Jesús de Nazaret y me ha sido muy 
duro aceptar todo el SUFRIMIENTO. 
Me he sentido Pedro, rechazando sin 
comprender todo lo pasado por Jesús, 
y todo el sufrimiento que existe. He 
deseado y me ha costado mucho 
sentirme como Juan, el discípulo 
amado, que estuvo cerca del Señor en 
aquellos momentos hasta estar al pie 
de la cruz acompañándole. 

Al meter las manos 
en el sufrimiento que nos rodea, 

experimentamos verdaderamente 
la Pascua. 

Hoy Sábado Santo, recordamos la 
tristeza, el desconcierto, el sentido de 
fracaso al saber que Jesús está 
muerto y en un sepulcro. ¡Cuánto de 
todo esto, tristeza, desconcierto, 
fracaso, muerte y sepulcros hay en el 
mundo de hoy!  Me gustaría sentir y 
vivir lo de aquellas mujeres que pese 
a ello pensaban acercarse al sepulcro, 
llevarle flores y perfumes, pero 
también la realidad de la dificultad del 
peso de la losa y de quien les iba a 
ayudar a moverla. 

Y esta Noche Santa, recordaremos y 
celebraremos el Paso de la MUERTE a 

la VIDA, la PASCUA, la 
RESURRECCCIÓN DEL SEÑOR. 

A lo largo de mi vida he tenido 
momentos que me ha costado mucho 
aceptar la resurrección de Jesús, pero 
también soy consciente de que he 
vivido muchas resurrecciones, desde 
la simple de un arbusto que en 
invierno parece que está sin vida y 
llega la primavera y aparecen en sus 
ramas, aparentemente muertas, unos 
pequeños brotes verdes llenos de 
vitalidad, hasta personas que en 
periodos difíciles de su vida, inmersas 
en profundas depresiones o culpas, 
bien por efectos farmacológicos o por 
el amor que les rodea, o por el 
sentimiento del perdón, salen de su 
infierno y recobran la esperanza y la 
alegría de vivir. 

A mí, en el periodo de PASCUA me 
ayuda mucho LA PALABRA, la oración 
con María Magdalena, con los 
discípulos de Emaús, con la duda de 
Tomás y su “Señor mío y Dios mío” y 
su diálogo con Jesús Resucitado: 
“Mete tu mano en mi costado y en las 
llagas de mis manos y no seas 
incrédulo sino creyente”. El Señor nos 
pide en este texto además de la FE, el 
que metamos nuestras manos en 
tantas llagas y heridas que hoy día nos 
rodean. 

Mi experiencia es que al meter las 
manos, nuestras personas, en el 
sufrimiento que nos rodea, es cuando 
verdaderamente experimentamos LA 
PASCUA, La Resurrección del Señor. 

No puedo terminar sin mencionar a 
María, la MADRE, que acompañó a 
Jesús y a los Apóstoles en todo el 
proceso. Ella sí que es un modelo de 
cómo se debe VIVIR LA PASCUA. 

8 de abril de 2023 
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TESTIMONIO 
EUCARISTÍA 
DOMINICAL EN 
EL CHAMI 
UNA CELEBRACIÓN 
PARA COMPARTIR 

MARÍA ZORRILLA 
COMUNIDAD TOMÁS MORO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

esde la Comisión de Pastoral 
del Patronato de la 
Fundación Universitaria G.J. 
Chaminade se ha mostrado 

interés en potenciar las dos 
Eucaristías dominicales que se 
celebran en la Capilla del Colegio 
Mayor Chaminade, el “Chami”. La de 
las 12 de la mañana la preside Pachi, 
a veces sustituido por José Ramón 
Sebastián de Erice, y la de las de las 
21,15 la preside Diego. A ellos les 
debemos nuestro agradecimiento por 
su disponibilidad de servicio y cuidada 
preparación de las homilías, 
principalmente. 

Me centro, en este artículo, en las 
Eucaristías de las 12, ya que es en la 
que participo junto a algunos 
miembros de CEMI, contando, 
inicialmente, con Manolo Ontañón, 
como principal impulsor, y con Luis 
Paradinas, en funciones de sacristán. 
A lo largo de estos últimos años se han 
ido incorporando un buen número de 
gente, en la que predominan 
miembros de nuestras comunidades, 
que llevan el peso de la preparación 
de las celebraciones. Es de resaltar 
que se ha constituido una verdadera 
comunidad dominical a la que asisten 
regularmente, además de los 
referidos miembros de CEMI, Julio 
Glez. Tánago, cuyo estado físico no le 
permite presidir la Eucaristía, varios 
fraternos, amigos, religiosas de 
diversas órdenes y vecinos de la zona 
universitaria; normalmente 
participamos más de cincuenta 
personas, a las que, con alguna 
frecuencia, se unen algunos jóvenes y 
niños de las familias, a los que Pachi 
presta especial atención. 

La verdad es que una serie de 
acontecimientos personales y 
sociales, difíciles de enumerar, han 
ido reforzando la comunidad 
dominical. Al regreso de la pandemia, 
se puso de manifiesto nuestro 
recuerdo por las personas asiduas y 
cercanas que habían fallecido, como 

Luis, nuestro primer cantor “bajo”, y 
Miguel, marido de Salud, ella también 
miembro del coro.  Además, todos 
teníamos algún familiar y amigo muy 
cercano que había fallecido o que 
había sufrido el COVID severamente. 
Todos estos recuerdos contribuyeron 
a estrechar nuestros lazos de amistad.  

El deseo de compartir nuestras vidas 
y la intención de conseguir que las 
eucaristías sean participativas, como 
es nuestro estilo CEMI, con la 
preparación personal del Perdón, las 
Peticiones, el Ofertorio y la Acción de 
gracias final, además de unos 
cuidados cantos, dirigidos por el Coro 
que formó Ana Aragón, facilita el 
sentido de comunidad. Pilar Nasarre, 
con tesón y eficacia, se encarga de 
asignar y coordinar las 
participaciones, y la gente se ha ido 
tomando muy en serio sus 
colaboraciones; ello supuso un gran 
esfuerzo inicial, ya que no había 
“cultura” de este tipo de 
celebraciones, pero fueron muy bien 
aceptadas y contrastadas por una 
sencilla encuesta que se llevó a cabo 
entre los asistentes.   

Ana empezó a reforzar el Coro, 
ampliándose a más de diez 
participantes y elaborándose un 
pequeño cancionero que se pone a 
disposición de todos los asistentes. 
Nos anima mucho. 

De común acuerdo, se coloca una 
cesta para “apoyo solidario” cuyo 
importe se destina normalmente a 
Cáritas y, en ocasiones especiales, a 
ACNUR-Ucrania, Domund, Manos 
Unidas, etc., recogiéndose cantidades 
anuales significativas.   

Poco a poco, de forma natural, hemos 
ido integrando en la Eucaristía 
nuestra vida, efemérides, alegrías, 
penas e inquietudes. Hemos 
celebrado especialmente los 
momentos litúrgicos de Adviento, 
Navidad y Cuaresma, así como 
acontecimientos sociales, tanto 
alegres como tristes. Todo uniéndolo 
a la Palabra de Dios.   

D 
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Todas estas vivencias compartidas en grupo son una experiencia que nos ha unido y fortalecido mucho. Vamos con ilusión 
a la Eucaristía, y, a la vez, salimos con fuerza para vivir la semana siguiendo a Jesús. 

 

Finalmente, como ejemplo de las mencionadas participaciones, recojo a continuación, de forma anónima, algunas de 
ellas. 

 

PERDÓN 
Perdón, Padre, porque no siempre hemos dado testimonio de nuestra 
fe con nuestras obras y nos hemos dejado llevar por respetos humanos. 
 

PETICIONES  
Dios Padre y Madre. 
Que seamos capaces de priorizar, dedicar un espacio a la oración, para desde allí: 

 Sostener nuestra acción. 
 Refrescar nuestro culto. 
 Conectar con el sueño que tienes para nosotros y toda la creación 
 Estar a la altura de este momento. 
Ayúdanos a no confundir nuestros proyectos con los tuyos. 
A no endiosarnos con los dones que tus nos has dado. 
Y a buscar la igualdad real. 
Ayúdanos a creer, a saber, que la vida subsiste, que es más fuerte cuando se construye sobre 
relaciones verdaderas y lazos de fidelidad, de comunión y de fraternidad. 
 

OFERTORIO 
Aquí estamos Padre reunidos en tu mesa. 
Venimos horrorizados por la brutal e injusta violencia en el mundo, pero traemos nuestro interior en un 
silencio hueco, en un estar adormecido, para que tú lo despiertes y escuchemos a Jesús en el grito de 
tantos hermanos. 
Y también venimos asombrados por la entrega, la generosidad y la solidaridad de tantas y tantas 
personas que maravillosamente son tu presencia luminosa en el mundo. 
Recíbenos así, Padre, con el pan y el vino que van a ser el alimento y la bebida que necesitamos para 
subir al monte a orar con Jesús y bajar a los caminos a seguirle. 
 
  ACCIÓN DE GRACIAS   

Te damos gracias, Señor, por todo lo bueno que nos pasa. Todo eso lo 
disfrutamos con alegría y con gratitud. 
Te damos gracias, Señor, por acompañarnos en todos los momentos malos 
que tenemos que atravesar. En esos sufrimientos a veces experimentamos 
tu cercanía, pero en otras ocasiones te vemos lejos y callado y se nos encoge 
el corazón. 
Te agradecemos que, en esos tiempos de oscuridad, nuestra fe nos ilumine 
y nos ayude a esperar un nuevo amanecer en el que nos aguarda una 
inmensa alegría. 
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TESTIMONIO 
ENCUENTRO 
CON MARÍA,  
LA DE LOS 
EVANGELIOS 

BEGOÑA MERINERO 
COMUNIDAD SUEÑO DE JACOB 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

omo todos sabéis, Diego 
Tolsada (sm) nos convoca una 
vez al año a una tanda de 
ejercicios espirituales. Es una 

convocatoria conjunta para 
Fraternidades de Madrid, y para 
CEMI. Había intentado ir una vez en el 
pasado, pero finalmente no pudo ser 
(no recuerdo bien, pero creo por 
causa del confinamiento). Así que 
esta vez no quería dejar pasar la 
ocasión de participar. Iba con mucha 
ilusión, y por supuesto no he quedado 
defraudada. Como buena experiencia 
espiritual ayuda a resolver dudas, a 
serenar el ánimo, a cuestionar 
actitudes, y a volver a casa removida 
interiormente. 

En estos ejercicios, Diego nos ha 
hecho un recorrido sobre María por 
los 4 evangelios, empezando por él de 
Marcos (el más antiguo) hasta Juan, y 
por un texto de Pablo a los gálatas en 
los que se nombra a María por su 
nombre, como madre de Jesús, o 
simplemente como mujer. Se trataba 
de hacer una revisión de estos textos, 
descubrir qué aporta María a mi vida 
y a mi fe, y también reflexionar de qué 
imagen de María tenía que 
desprenderme. Unos tiempos de 
exposición muy medidos, unos textos 
y oraciones muy profundas, unas 
imágenes muy evocadoras, y mucho 
tiempo de silencio (no debíamos 
hablar entre nosotros) y de trabajo 
personal, me han permitido 
“deambular por secretos y largos 
corredores y llegar, ignorando cómo, 
a una concavidad a la que accedes por 
un ingreso misterioso, escaso…” 
(como decía uno de los textos de las 
oraciones) y descubrir matices de la 
figura de María, que no conocía o bien 
no había valorado suficientemente. 
María no entendió desde el principio 
quien era realmente Jesús, y tuvo que 
aprender a aceptar a su hijo y a pasar 
de ser madre a ser seguidora de Jesús, 
y hermana en la comunidad. Todo un 
aprendizaje para nosotros mismos. 
Otro descubrimiento personal es que 
María en la anunciación quiere saber 

más, ¿cómo va ser “eso” que le 
propone el ángel? Tenemos derecho a 
tener dudas, y a ser inquisitivos con 
Dios, no se nos pide una fe ciega (nos 
decía Diego) …. Y como denominador 
común de los 4 evangelios es que 
María no es independiente de Jesús. 
María no fue una mujer perfecta, tuvo 
también sus resistencias, y por eso 
personalmente me parece más 
atractiva, más humana, y me puedo 
reconocer en ese aspecto de madre 
que no entiende lo que hace y dice su 
hijo, y que al final probablemente con 
mucha oración y con mucho amor 
aprende a ser seguidora de él. 

Pero los ejercicios no son sólo las 
charlas de Diego, el silencio y la 
reflexión personal sino también las 
enriquecedoras y profundas 
reflexiones puestas en común por 
todos los participantes en los 
momentos de la oración comunitaria, 
en las eucaristías o la celebración 
penitencial. La oración compartida 
nos ha acercado a todos fraternos y 
cemitas de una forma muy natural. 
Sólo me queda daros las gracias a 
todos los que estuvisteis y a Diego de 
manera muy especial, por el gran 
esfuerzo realizado antes y durante los 
ejercicios.   

 

 

 

 

. 
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TESTIMONIO 
VERDAD Y 
BONDAD 

LUIS PARADINAS 
COMUNIDAD TOMÁS MORO 

 

 

 

 

 

 

 

 

l pasado 18 de abril tuvo lugar en la Cátedra de Teología 
Contemporánea José Antonio Romeo la última conferencia del 42º ciclo 
que organiza la Fundación Universitaria G. J. Chaminade. En este curso 
se ha desarrollado el tema de La Verdad. 

En esta ocasión, en lugar de una conferencia, se celebró un conversatorio, lo 
que antes llamábamos una entrevista. La dirigió la periodista Mª Ángeles López 
Romero, con una preparación muy trabajada y, en mi opinión, nada fácil. El 
entrevistado fue el catedrático de filosofía de la Universidad de Barcelona, 
Josep María Esquirol, que dirige el grupo de investigación Aporia, dedicado a 
la relación entre la filosofía y la psiquiatría. 

El tema “Verdad y bondad” era denso y, desde luego, me siento incapaz de 
hacer una crónica del conversatorio. Por ello, me limitaré a extraer de mis 
notas los puntos que me parecieron más relevantes, lo que ya es atrevimiento, 
pero que pueden hacernos pensar. Por eso, me parece oportuno recordarlos 
y los enumero a continuación: 

 

 

 

 La verdad no es un concepto claro, pero si es un tema clave, filosófico. 
 La hondura no es transparente. 
 La principal verdad está en compartir; es la fraternidad. 
 El problema de la democracia es la falta de fraternidad. 
 Democracia es luchar contra la mentira. 
 Se dialoga cuidando, tratando bien al otro. 
 El lugar educativo tiene que ser de resistencia. 
 La escuela tiene que estar al servicio de la sociedad. 
 El lugar educativo es un lugar donde se tiene tiempo. 
 Es una paradoja no tener tiempo. 
 ¿Qué ocurre hoy? Hay algo que domina.  
 La orientación humana requiere de la diferencia. Es importante mantener la diferencia; nos 

orienta, nos sirve, nos enriquece.  
 La homogeneidad es asfixiante. 
 Hay gente bondadosa, que se da, que da luz al mundo. 
 La bondad es siempre más radical, más honda, que la maldad. 
 Hay movimientos sociales, de personas, que traducen la fraternidad de manera discreta o de 

manera expresa. 
 Los lazos fraternales son concretos. Hay que hablar de lo concreto.  
 Vincular la verdad a la manera de ser. 
 Una persona es auténtica si su modo de ser es verdadero, sincero. 
 La verdad del bien es la bondad. 

 

 

               

 

 

  

E 

                                                                                                                                                                                  BOLETÍN CEMI. MAYO 2023   

15 



CONSTRUCTORES DE 
ESPERANZA 

ECOLOGÍA Y 
ECONOMÍA 

CARLOS DE MIGUEL (JUNIOR) 
COMUNIDAD ELLACURÍA 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Sobre la nueva Ley de Envases 

El gobierno ha aprobado el Real 
Decreto de Envases y Residuos de 
Envases para avanzar en la 
implantación de la economía circular. 

Presenta medidas como el fomento 
de la reducción de envases apostando 
por el uso del agua de grifo en 
establecimientos públicos y de 
hostelería, la prohibición de 
destrucción de excedentes no 
vendidos de textiles, juguetes o 
aparatos eléctricos. 

Desde julio de 2023, los promotores 
de eventos festivos, culturales o 
deportivos deberán implantar 
alternativas a la venta de bebidas en 
envases y vasos de un solo uso, 
garantizando el acceso a agua potable 
no envasada. 

Fomenta la venta a granel de 
alimentos, los comercios minoristas 
de alimentación deberán adoptar las 
medidas necesarias para presentar a 
granel aquellas frutas y verduras 
frescas que se comercialicen enteras. 

En cuanto a la Responsabilidad 
ampliada del productor (RAP), este 
real decreto establece la ampliación 
de las obligaciones financieras y 
organizativas a los productores que 
pongan en el mercado envases 
comerciales e industriales. 

Se han incluido medidas para 
fomentar el aumento de la 
reutilización en el sector bebidas, de 
la proporción de envases reutilizables 
comercializados y de los sistemas de 
reutilización de envases. Así, los 
comercios minoristas de alimentación 
que vendan a granel alimentos y 
bebidas deberán aceptar el uso de 
recipientes reutilizables por parte de 
los consumidores, que serán los 

responsables de su acondiciona-
miento y limpieza. 

Por último, el real decreto fija que los 
envases reutilizables estarán 
sometidos a un sistema de depósito, 
devolución y retorno al objeto de 
garantizar la recuperación de dichos 
envases. 

Uno de los residuos que está 
generando mayor impacto medio 
ambiental y mayores críticas en 
cuanto a su gestión y reciclado es el 
plástico. Los datos mostrados en el 
informe de Greenpeace “Maldito 
Plástico: Reciclar no es suficiente” 
cifra los envases plásticos 
recuperados en un 25,4 % del total.  

Según el informe “Los costes ocultos 
de la mala gestión de los residuos de 
envases” cada año se genera un 
déficit de unos 1.700 millones de 
euros en la recogida de residuos de 
envases. Este coste lo asumen las 
administraciones locales y se debe a 
la falta de recursos para la recogida 
selectiva. 

Fuentes: Productor de Sostenibilidad, 
Instituto Superior de Medio Ambiente 
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¿SABÍAS QUÉ? 



Sobre la calidad del aire 

En Madrid se puede ver publicidad institucional que dice 
Madrid 360. Madrid por fin respira. La capital cumple por 
primera vez con la directiva europea de calidad de aire. 

Madrid 360 y la declaración de zonas de bajas emisiones 
es consecuencia de la aplicación de las mencionadas 
leyes europeas y recomendaciones sobre calidad del 
aire. 

En 2015 la OMS reconocía 3,7 millones de muertes 
debidas a la contaminación del aire y el impacto negativo 
en la salud. 

Curiosa esta publicidad, ya que no es de orgullo que a 
finales del año pasado el tribunal de Justicia de la Unión 
Europea multara a Madrid y Barcelona por superar 
reiteradamente desde 2010 los límites anuales de 
seguridad fijados por la UE para la exposición al dióxido 
de nitrógeno (NO₂) en la Directiva 2008/50/CE del 
Parlamento Europeo, y del Consejo de 21 de mayo de 
2008, relativa a la calidad del aire ambiente y a una 
atmósfera más limpia en Europa. 

Estos límites de seguridad serán más restrictivos de 
acuerdo con los nuevos umbrales para el ozono, dióxido 
de nitrógeno (NO2), dióxido de azufre, monóxido de 
carbono, MP2,5 y MP10 que ha establecido La 
Organización Mundial de la Salud, Las partículas en 
suspensión o materia particulada MP. (MP es una 
combinación de partículas sólidas y líquidas que son tan 
suficientemente pequeñas que no se depositan en la 
superficie de la tierra por la influencia de la gravedad, y 

son clasificadas por su diámetro aerodinámico -10 
micrómetros y 2,5 micrómetros-).  

La UE ha propuesto que para finales de esta década el 
límite de exposición anual del dióxido de nitrógeno 
(NO2) pase de los 40 microgramos por metro cúbico 
actuales a los 20. El NO2 presente en el aire de las 
ciudades proviene en su mayor parte de la oxidación del 
NO, cuya fuente principal son las emisiones provocadas 
por los automóviles. Por otro lado, el NO2 interviene en 
la producción de partículas en suspensión secundarias 
menores de 2,5 micras (PM2,5).  

Ochenta ciudades españolas no cumplirían con la nueva 
normativa, e igualmente ninguna gran ciudad europea 
cumpliría el requisito. 

Según el Inventario Nacional de Emisiones 
Contaminantes a la Atmósfera, el foco más influyente de 
la generación de materia particulada es la combustión en 
sectores no industriales, tanto para las PM10 como para 
las PM2,5, seguida por el tráfico rodado (en el caso de las 
PM10) o por la agricultura (en el de las PM2,5). 

En lo referente a los óxidos de nitrógeno, el transporte 
supone más del 40% del total de las emisiones totales. 

Los coches además contribuyen a la emisión de dióxido 
de Carbono (CO2), uno de los gases de efecto 
invernadero, del que es responsable con un 25% del total 
de emisiones. 

Es lógico pensar que necesitamos un cambio en cuanto a 
la movilidad de las ciudades y una reducción de las 
emisiones por parte del sector del transporte. 
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CONSTRUCTORES DE 
ESPERANZA 

MUJERES DE 
TOGO 

CECILIA GONZÁLEZ MORENO 
 COMUNIDAD MYRIAM-FRASSATI 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 n febrero tuve la suerte de 
viajar a Togo con Luis Paradinas 
y Juan Muñoz para conocer en 

directo la Residencia universitaria 
“Les Semailles” que apoya 
económicamente y acompaña la 
FUGJC (Fundación Universitaria 
Guillermo José Chaminade). Luis lleva 
encargándose y siendo el enlace de 
este proyecto desde 2012, y pensó en 
mi como su relevo desde el Patronato.  

Muchos ya conoceréis el proyecto y 
habréis leído artículos de Luis o 
Maribel Baena, que también ha 
estado en esto y ha viajado allí, por 
eso no quiero no voy a volver a 
contarlo sino que voy a intentar 
compartir otra mirada sobre estos 
días en Togo: el descubrimiento y 
admiración que han despertado en mí 
varias mujeres. Por supuesto también 
he descubierto y admirado a varios 
hombres, pero de ellos hablaré en 
otra ocasión.  

 

Auxi y Laura son las fundadoras del 
proyecto, pero son mucho más que 
eso, son dos mujeres valientes, 
generosas, que han dedicado gran 
parte de sus vidas a construir el Reino 
de Dios en diferentes lugares de Togo, 
por eso conocen la realidad togolesa 
mejor que nadie y tienen mil historias 
preciosas que contar, de superación 
de dificultades, de sueños llevados a 
cabo, de luchas que han merecido la 
pena… Pasar unos días con ellas y 
escucharlas ensancha el alma y 
contagia esperanza y ganas de 

ponerse a la tarea de dignificar las 
vidas de los “más pequeños”. 
Supongo que es enorme el número de 
personas en Togo que se han sentido 
acompañados y dignificados por ellas. 
Sé que ahora desde Sevilla continúan 
sembrando el amor del Padre.  

 

Claire es la cocinera y ama de llaves de 
la residencia. Conoció a Auxi y Laura 
en Defalé, en el norte de Togo, hacia 
el año 90, en los talleres de 
promoción de la mujer, y allí llegó a 
ser directora del centro de la mujer. 
En 2015 se trasladó a Lomé para 
trabajar en la residencia…. Madre y 
abuela, mujer sonriente, trabajadora, 
atenta, de presencia sólida en Les 
Semailles. Me cruzo mensajes de 
Whatsapp con ella, siempre cariñosos 
y esperanzados. Seguro que para 
muchos de los residentes es una 
figura “maternal” en la residencia.  

Kwotre, también viene de Defalé. 
Claire y ella se formaron juntas y tras 
tres años de aprendizaje fundaron 
una cooperativa para la promoción de 

E 
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las mujeres. Ahora vive y trabaja en el 
centro de formación agropecuaria (la 
“ferme”). Esta se encuentra en 
Bedikpe, Assahoun (a unos 65km de 
Lomé) y es el otro proyecto de la ONG 
Les Semailles, que va creciendo poco 
a poco. Kwotre se ocupa allí de los 
apadrinamientos de los 84 niños, con 
los que se cubren la sanidad, la 
alimentación y la educación. Han 
conseguido que haya unos niños 
apadrinados en la zona. Por si esto 
fuera poco, Kwotre también se ocupa 
de la promoción de las mujeres de la 
zona, enseña a teñir telas y a bordar. 
Kwotre es otra mujer madre, con 
coraje y energía, generosa que dedica 
su vida a hacer mejor la vida de 
muchas otras personas.  

 

Rose, fue una de las alumnas de la 
segunda promoción, y ahora forma 
parte del Equipo Directivo de la 
residencia. Mujer de gran belleza y de 
porte elegante, cada día me parecía 
que su ropa era más bonita, con esas 
telas africanas de colores preciosos. 
Tiene una hija de 6 años, y va a ser 
madre por segunda vez en mayo. Otra 
admirable mujer, trabajadora, 
valiente, defensora de su dignidad, 
que se desmarcó de la costumbre de 
la poligamia y le dijo que su pareja 

que o ella era la única, o se acababa la 
relación. Supongo que para muchas 
alumnas de la residencia la mirarán 
con admiración casi como una  
“hermana mayor” que lucha cada día 
por sacar su vida adelante.  

Boucharatou es una de las residentes 
de Les Semailles, la única musulmana 
de toda la residencia, lo que se 
aprecia rápidamente porque lleva el 
hiyab (o el khimar, que tapa también 
hombros y cuello). Es huérfana de 
padre, estudia 2º de Medicina y es la 
delegada de los residentes. Es alta y 
esbelta, silenciosa, de porte elegante 
y sereno, habla con suavidad y a la vez 
con firmeza, se nota el respeto que 
impone a sus compañeros. Me contó 
que le gustaría llegar a ser radióloga, 
seguro que lo consigue, eso y lo que 
se proponga.  

 

Ya no tengo más nombres propios de 
mujeres, pero sí muchas imágenes de 
infinidad de mujeres cargando bebés 
a sus espaldas, o llevando enormes 
fardos sobre sus cabezas. Símbolos 
vivos del esfuerzo diario, de la lucha 
por la vida y la dignidad, de la entrega 
por los demás y de la esperanza de 
hacer un mundo más justo y solidario. 
Ha sido un REGALO conocerlas a todas 
ellas.  

“Les semailles” significa “la siembra” 
en francés. Auxi, Laura, Claire, Kotre, 

Rose, Boucharatou y todas esas 
mujeres anónimas, son esas manos 
que siembran y cuidan para que haya 
frutos, que construyen un presente y 
un futuro mejor para muchos. 
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CONSTRUCTORES DE 
ESPERANZA 

UN PISO DE 
ACOGIDA EN 
SEVILLA 

ANA ARAGÓN 
PATRONATO FUNDACIÓN ROMEO 

 

 

 

 

 

 

 

La Fundación Romeo y la 
Asociación Asamblea Económica 
Solidaria de Sevilla ponen en 
marcha una vivienda para que 
jóvenes inmigrantes puedan 
continuar sus estudios. 

 

 

 

 

 

 

akouba, 23 años, lee al sol en la 
terraza del piso que acaba de 
estrenar mientras Kamel, 20 

años, empieza a mover cazuelas en la 
cocina porque hoy va a hacer él la 
comida. La pasta con tomate, como le 
ocurre a la mayor parte de los jóvenes 
independizados, es su especialidad.  

Es un piso modesto, con muebles de 
aquí y de allá, pero lleno de energía y 
esperanza. Una vivienda en un barrio 
popular sevillano, como otra 
cualquiera, aunque ésta alberga un 
proyecto ambicioso: conseguir la 
estabilidad y seguridad necesarias 
para que dos jóvenes inmigrantes que 
han salido de situaciones muy 

complicadas puedan continuar sus 
estudios. 

No ha sido fácil llegar hasta aquí. Para 
estos chicos, desde luego. Pero 
tampoco lo ha sido para las personas 
de las comunidades cristianas CEMI 
que un día se lanzaron e hicieron 
posible la operación de la compra de 
un piso que se ofrecía por un precio 
muy asequible.  

Todo se empezó a fraguar en el año 
2020, cuando los propietarios de la 
vivienda decidieron vender-la tan sólo 
por el importe que les quedaba por 
pagar de hipoteca. Querían que ese 
piso tuviera un destino social. La 
comunidad CEMI de Sevilla que, 
desde hacía 18 años funcionaba como 
una Asamblea Solidaria poniendo 
bienes en común vio la oportunidad 
de hacerse con el piso. Se 
constituyeron como asociación y 
pusieron todo su fondo económico y 
toda su ilusión en ello. Reuniones, 
debates, revisión de fuerzas y 
recursos. Todo iba encajando.  

Hacía falta dinero, desde luego, y los 
bancos no estaban dispuestos a 
facilitar un crédito a una asociación 
recién constituida. Así que hablaron 
del proyecto con la Fundación Romeo, 

Y 
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vinculada a las comunidades CEMI. Y la Fundación 
Romeo hizo efectiva la compra, “aportando una solidez 
y una perspectiva de futuro que garantiza su continuidad 
más allá de nuestro esfuerzo y nuestra presen-cia”, 
afirma Pilar Lasheras, miembro de CEMI y de la nueva 
Asociación Asamblea Económica Solidaria (AAES). 
Después vinieron las reformas, pintura, muebles, y todo 
lo demás. Al final, el pasado mes de noviembre, entraron 
a vivir en el piso Yakouba (de Mali) y Kamel (de 
Marruecos). 

Los primeros residentes han sido propuestos por la 
Fundación Diálogos para Construir (también de Sevilla) 
que han seleccionado dos perfiles idóneos para iniciar el 
proyecto. “Queríamos ser realistas y asumir que no 
teníamos apenas experiencia en el trato directo con 
jóvenes migrantes”, afirma Pilar. “Hemos firmado un 
convenio por el cual ambas Fundaciones están atentas a 
las circunstancias que rodean la vida de nuestros 
residentes”. 

El curso va transcurriendo con absoluta normalidad. El 
mayor, estudia el primer curso de Economía Financiera 
en la Universidad. Antes hizo el grado superior de FP de 
automatismo y robótica. Después estuvo trabajando en 

la construcción. Pero aspiraba a ir a la Universidad. 
Aptitudes y ganas no le han faltado nunca. La 
oportunidad le ha llegado ahora. Le encanta leer y 
estudiar historia de África y del Islam. Y por supuesto, 
jugar al futbol, sobre todo los fines de semana y salir a 
correr cada día.  El menor tiene una fuerza de voluntad 
de hierro, según sus amigos. Ha trabajado como 
ayudante de cocina y lo sigue haciendo cuando le sale 
alguna ocasión y no le interfiere con sus estudios de la 
ESA (ESO para adultos). Su objetivo pasa también por la 
Universidad: arquitectura o dirección de empresas. Y 
cómo no, jugar al fútbol cuando tiene un rato libre. 

AAES y Diálogos para Construir se reparten los gastos, los 
propios del inmueble y los de suministros. Y los chicos 
están al tanto del precio de todo, para no perder de vista 
lo que cuesta vivir y estudiar de cara a su futuro. 

Yakouba cierra el libro. El olor de la salsa de tomate llega 
hasta la terraza. Comerán pronto, como cada día. Las 
clases empiezan a las 4 y aún tiene que meter en la 
mochila las zapatillas con las que luego va a correr. Kamel 
llegará tarde hoy viernes. Después de clase, el fin de 
semana, va a ayudar en la cocina de un restaurante. 
Siempre viene bien algo de dinero. La pasta está en su 
punto. Para ellos, por fin, es un día cualquiera.  
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EL DÍA A DÍA 
“Alegres, simpáticos e inteligentes”.  Así define Pilar Lasheras a Yakouba y a Kamel.  
Se llevan tres años y vienen de países distintos, pero han encajado perfectamente. Por las mañanas estudian, compran, 
limpian, cocinan indistintamente para los dos. Se coordinan bien, sin imposiciones, sin tareas fijas. Compartiendo 
nevera, sin reparto de espacio. Formalmente no hay una supervisión por parte de la AES, aunque suelen quedar algunos 
domingos a tomar chocolate con churros, en el piso o en una terraza próxima. Ese es el momento de ponerse al día de 
cómo van los estudios, de ver si necesitan algo. Les gustaría, eso sí, tener una televisión, para ver mejor el fútbol… y 
parece que están abiertas las negociaciones al respecto. 

 

LAZOS QUE SE FORTALECEN 

"El profeta Ageo nos lo dejó muy claro “¿Acaso es 
momento de vivir en casas lujosas mientras que el 
templo es una ruina?” (Ag 1,4). Con esta inspiración 
nace este proyecto nuevo, necesario e ilusionante, 
siendo una riqueza, sin duda, para los que se van a 
beneficiar de él, siendo una riqueza, sin duda, para 
toda la sociedad, pero también enriqueciendo el 
caminar de la Fundación Romeo, fortaleciendo los 
lazos entre las comunidades CEMI y haciendo más 
sólido nuestro compromiso compartido por hacer 
realidad el Reino de Dios.  

Nunca estaremos lo suficientemente agradecidos a la 
Asociación Asamblea Económica Solidaria por esta 
iniciativa. 

Raúl Molina Garrido  
preside, actualmente, la Fundación Romeo 
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CONSTRUCTORES DE 
ESPERANZA 

XXX ASAMBLEA 
FORO DE LAICOS 

PALOMA GONZÁLEZ‐BLANCH 
COMUNIDAD SUEÑO DE JACOB 

 

 

 

l sábado, 15 de abril, coincidiendo con las convivencias de CEMI en 
Mohernando, se celebró en Madrid, en la casa de las Hermanas de 
la Asunción, bajo el lema “Una Iglesia que mira y escucha”, la XXX 

Asamblea del Foro de Laicos. En esta ocasión se dieron cuenta de que 
siempre coincide con las celebraciones de Pascua de muchos 
movimientos y prometieron tenerlo en cuenta para, en años sucesivos, 
cambiar la fecha. Menos mal, porque siempre me pierdo las convis de 
primavera, que creo fueron estupendísimas, tal y como cuentan los que 
asistieron. 

Tampoco estuvo mal la Asamblea. Dolores García Pi abrió las 
intervenciones recordándonos el camino recorrido desde el Congreso 
de Laicos, y de las distintas etapas del Sínodo. Puso de relieve los cuatro 
itinerarios que nos marcamos en el Congreso de Laicos: Primer anuncio, 
Formación, Acompañamiento y Presencia en la vida pública, destacando 
el que llevamos trabajando en sucesivas convocatorias: el primer 
anuncio. A continuación, D. Sergi Gordo, obispo auxiliar de Barcelona y 
encargado del Foro de Laicos, que nos acompañó durante toda la 
jornada participando como uno más en los grupos, nos saludó, 
recordándonos las palabras del papa Francisco: “A Jesús se le encuentra 
cuando le anunciamos”, haciendo referencia al encuentro de las 
mujeres con el resucitado, cuando acudían a anunciar a los discípulos 
que Jesús ya no se encontraba en el sepulcro. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La ponencia de la mañana corrió a cargo de Dolores García, mujer 
teóloga, madre y abuela, que reflexionó sobre ¿Cómo nos mira Dios? O 
que debemos mirar como nos mira Dios. Partía de la premisa de que 
muy bien nos debe mirar para hacer todo lo que ha hecho por nosotros, 
y del salmo 138, “¿A dónde escaparé de tu mirada?”. Nos mira como un 
amigo; como dice Santa Teresa, tenemos que aprender a mirar a quien 
nos mira. Recordándonos la imagen del Buen Pastor con la oveja 
perdida al hombro, y cómo todos los iconos de Dios ponen una mirada 
universal que abarca cualquier punto del espacio circundante. 

Pero… ¿Cómo somos mirados? Ser mirados al modo de Dios es ser 
reconocidos, ser visibles y sentirnos acompañados. 

A continuación, describió en cinco pinceladas el proceso de la mirada de 
Dios: 

 Una mirada complacida: “Este es mi hijo amado en quien me 
complazco” o en Gen I: “Estas son mis creaturas en quienes me 
complazco” “y vio Dios que era bueno”. Nos recordaba que 
nuestra mirada no puede centrarse en la acción sino en la 
contemplación del otro. Como decía S. Ignacio: nadie es más que 
otro porque todos somos creaturas de Dios. 

 Una mirada sensible: cuando nuestra mirada al otro se 
distorsiona por una traición y una pérdida de confianza, 
debemos convertir nuestra mirada, los recelos y resentimientos 
mutuos. La Trinidad mira al mundo, y viendo en qué situación 
estamos decide rescatarnos.  Dios escucha el lamento y la 
situación de adversidad y decide rescatarnos, no se evade. 

E 

                                                                                                                                                                              

22 



Nos recuerda la escena de “La vida es bella”, en que 
la mujer, no judía, decide acompañar a su marido y 
su hijo al campo de concentración. 

 Una mirada compasiva: que se detiene más 
en unos que en otros, se detiene más en su 
casa que en el castillo de Herodes; en la 
muchedumbre, abatidos como ovejas sin 
pastor. Jesús mira alrededor, levanta la 
vista, no discrimina. Mira de frente el 
pecado y la miseria; su mirada no es ñoña, 
sino lúcida. No nos dejemos embaucar por 
lo vistoso (recuerda el episodio de la viuda 
pobre que da de lo que necesita); al joven 
rico lo miró con cariño, aunque lo 
decepcione. 

 Una mirada recta: Jesús se dirige al Padre 
 Una mirada fraterna: Jesús nos mira como 

hermanos. La imagen del lavatorio de los 
pies, Jesús mira desde abajo. 

 

Tras esta preciosa ponencia, pasamos a mirar en 
silencio las imágenes que cada movimiento había 
aportado como símbolo de sus propios carismas. 

Después, y utilizando la metodología de la 
conversación espiritual en círculos de escucha, para 
promover la participación activa, la escucha atenta, 
el habla reflexiva y el discernimiento espiritual, nos 
reunimos por grupos para compartir, después de 
unos minutos de silencio, lo que nos habían 
sugerido las preguntas que pondré a continuación. 
En ese momento los demás simplemente escuchan 
profundamente al que tiene la palabra y observan 
cómo el Espíritu Santo actúa en ellos mismos, en la 
persona que habla y en el grupo en su conjunto. No 
hay debate. 

En una segunda parte, se comparte lo que me ha 
sugerido la escucha del otro. Se trata de hablar en 
primera persona, no de lo que se conoce 
indirectamente sino de lo que se ha vivido y se vive. 
Y en un tercer momento el grupo plasma en unas 
palabras o en una frase lo que se ha vivido en el 
grupo y se compartirá después en el momento de 
oración. 

Las preguntas fueron:  
 ¿Qué se nos remueve por dentro al 

contemplar el mundo con los ojos de Dios? 
 ¿Qué dificultades tenemos para mirar como 

mira Dios? 
 ¿Qué vemos y escuchamos en nuestro 

mundo? 
 ¿Quiénes son los destinatarios de nuestro 

anuncio? Si les “miramos y escuchamos” con 
atención ¿Qué creemos que buscan, 
anhelan, sienten, esperan y necesitan? 

Dentro de mi grupo, entre otros, coincidí con Javier 
Palop y con una chica joven, presidenta de la JEC 
(Juventud Estudiante Católica), que me impactó 
mucho con su aportación, era bailarina, estudiante 
de Bellas Artes y ahora, orientadora en un centro 
escolar. Nos dijo que, al tratar con los jóvenes 
estudiantes, ella siempre partía de tres premisas: 
escuchar para comprender, no para responder. 
Hacer sentirse bien al otro por venir, no mal por no 
venir y no juzgar a la persona.  

Por la tarde, se celebró la Asamblea y las votaciones. 
Se pusieron en común los informes de gestión y el 
económico y resultaron elegidos los cargos de 
vicepresidente y secretaría (a los que aspiraban 
como candidatos los que ya lo eran en el mandato 
anterior, sin más competencia) y como vocales tres 
de los cinco que se presentaban: María Valencia, de 
Didania, movimiento que agrupa los movimientos 
católicos de tiempo libre; José Manuel Castillo, de 
Encuentro Matrimonial, y la representante de CEDIS 
(Institutos religiosos seculares). Terminó la jornada 
con la eucaristía concelebrada por D. Sergi y Luisma 
y animada por un matrimonio de Movimiento 
Familiar Cristiano, cuyo hijo estudia en Santa Ana y 
San Rafael. La verdad es que resultó una jornada de 
comunión entre los movimientos que formamos el 
Foro muy profunda y productiva, de la que salimos 
reconfortados y con ánimo de anunciar lo vivido. 
Espero no haberos aburrido con tan detallado 
resumen. 
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Aprender del sol a calentar, 

aprender de las nubes a levitar, 

aprender del viento a impulsar, 

aprender de los pájaros a volar. 

 

Aprender de las flores a brillar, 

aprender de las piedras a aguantar, 

aprender de los arbustos a medrar, 

aprender de las hojas otoñales a aterrizar, 

aprender del arroyo a continuar. 

 

Aprender de la lluvia a fluir, 

aprender de la tierra a nutrir, 

aprender de la luna a cambiar, 

aprender de las estrellas a ser uno de 
tantos, 

y aprender de las estaciones 

que la vida siempre vuelve a empezar. 

 

                            Ute Latendorf 


